
1111 政治政治2024年 2月 20日 星期二

!"#$%&'()*+,-./0
!"#$%&'()*+,-,.

12%34567839:5 ;<=>%:3:?9@34AB@: CD%()*EFGHIJKL3M N!%3::3O3

!

"

#

$

%

P D %QQQRSTUVRWXYRZ[
!"#$%&'())

!

"

&

'

(

!"!#$%!&'(%)!*&+!,)-./ 01

&\#$]^_`a_bc_
7\de0f`a

&\gh0ifjklmnopq`a

!"
!"#$%&'()*+,-./0)
#$%&
1234356789!0 :;9<#$%=>?()
@8@ABCDEFCG,HIHJ !"#$%&'()

*+,-./0)
K.LM(NO-PQRS!0TUVI !"#$%&'

()WXYZ,[\
'()*
:;A]^_`<a?bc-defghf !"#$
ij!0#$%&'()-klmno !%&' "()
pqrdstuvwxZ-#$%yz{J| !*+, -./
pqrdstu}~!"#S$%&&)' !012 345
pqrdstu()*+,I-WX./ !6 7
0123G,n M45e6,7 !*89 : ; <=>
#$%89:;"<&'(),k= !? @ ABC DEF
>?,()@A !"#$%&'lBi() !GHI
C#DEFG#$%&'()-Hg !JKL
+,-.
M;6I#$%&'(),7J !;>M
(KLMNOI- !"PQRSTUbc !6 N
V;WXYZ[\]^_/`J !OPQ
EXYZ0abcd-vefdgy!:LR
hij3STbc kXvl23mny!STR
:;bcopq_rsf !UVW

tuvw#$%*+xyJz !6 X Y Z
{|&'A]PQRd0}]:~U ![\]
BE;"<!"#h#q'ndg !6^_
:;A]$%&'(),&' !`aL
K=()$*+A]f,&'(),12 !;>M

v-.J/y `80;1/ !; b
2345,"d &6()7q8 !*Wc
#$%<a9:&'()e@:; !:de
j3/< =>de !" f
p?@A6B=>?()CDve5y!gLh
^_EFG%HI JKLMN3 !UiQ
*0O#MP 6B()Jz !*jk

vpQRySTUVvWXYy!l m
vZ[\y ]^"_`ab:_c

!nopqrstuvwstuxyz{
A]v<dpeyifc3&'-<grs !| }
/012
ST60h() ii'jklm n~!"i#$%&'()
o2pZ 6q&'()}r !6*+ :,-
st^u vwxyz{v|V}y!6*+ 6.R
~U&'G,-vxbYy!"//
!"Z#$&'(),;? !0 1
%&,f v'(mSy)*l+ !"23
,-!̂ ./ 01>2G,v3U4y!456 7 8
56#bvC#7y!J9:

年前，67 岁的贾瑞林又在短视

频平台上新了作品。视频中，他骑

着电动三轮车，走过村里的漫水桥，

到镇里买东西，笑得很爽朗：“新修

的桥，新买的货，给我们驻村帮扶干

部点赞！”

贾 瑞 林 家 住 甘 肃 省 定 西 市 通

渭县什川镇贾家坪村贾家坪社，每

次外出，要先到山对面的阴山社，

才有通往镇里的路。两社之间是

山沟，苦水河从中穿过。如果不想

蹚水沾泥，就得绕 30 多公里路，开

车 也 得 多 花 50 分 钟 。 出 门 办 事 、

农 货 出 山 …… 村民们渴望苦水河

上能尽早架起一座桥。

“大家都想修好桥，却迟迟未能

动工，究其原因，一是资金不足，二

是环境恶劣、修桥难度大。”贾家坪

村帮扶单位中国电信定西分公司相

关负责人说，即使有困难，也要想方

设法解决群众的急难愁盼。多方筹措下，20 多万元的修桥

资金落实了。

山高坡陡，大型车辆无法直接到达沟底，就用铲车一趟

趟地运送石料、水泥；烈日炎炎，驻村工作队、村两委和热心

村民在工地挥汗如雨；黄土随着大风袭来，大伙儿拿衣服挡

一挡，风停了就跺跺脚，吐掉嘴里的沙土再接着干……

这些场景都被贾瑞林记录下来。他每天站在土坡上，

用手机录下施工过程，配上音乐，剪辑后发到短视频平台，

引来网民关注。不少村民看到视频后，主动参与施工，各尽

绵力。

主体工程结束后，几十户村民扛着铁锹从两座山后赶

来，共同将边沟疏通理顺。不到五天时间里，村干部和村民

还共同对桥两侧 1.5 公里道路进行了平整拓宽。竣工当日，

村民们将一面“心系百姓办实事”的锦旗送到现场，驻村第

一书记、工作队队长马永生两眼湿润。

一座 36 米长的漫水桥，不仅让 100 多户、400 多名村

民出行更便利，也让干部和群众的心更近了。马永生说，

现在村民们心往一处想，劲往一处使，村务工作推进更顺

畅了，中药材种植得到推广，千兆光网全村覆盖，太阳能

路灯架越来越多。

民生无小事，枝叶总关情。道路是否通畅、环境是否整

洁、服务是否周到……在基层，群众期待解决的问题具体而

微，桩桩件件却都关系着千家万户的幸福。基层干部要扑

下身子、沉到一线，实实在在办好惠民利民实事，以此作为

联通民心的纽带，进一步赢得群众信任，带动群众参与。

（作者为本报甘肃分社记者）

栏目投稿邮箱：yxxz8494@163.com
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■一线行走R

本报南京 2月 19日电 （记者王伟健）近日，在江苏省沭

阳县条河村“向阳花”理论学习教育基层示范点，来自该县桑

墟镇宣讲工作队的宣讲骨干章春向辖区内的榆叶梅种植从业

人员开展了一场别开生面的理论宣讲活动。宣讲内容丰富、

生动活泼，受到种植户欢迎。

近年来，沭阳县坚持以学促干，深入实施“向阳花”基层理

论武装工程，持续做强理论宣讲品牌，通过建队伍、强机制，推

动理论宣讲常态化、规范化、制度化。为保障理论宣讲队伍强

起来、形式活起来、效果实起来，该县集中遴选 300 余名机关

企事业单位理论宣讲骨干、民间文化文艺爱好者、“百姓名嘴”

等充实县级理论宣讲人才库，建成 8 个县级理论宣讲团。30
个乡镇（街道）分别组建宣讲队、宣讲组，推动县乡村三级联动

宣讲。

江苏沭阳

推动理论宣讲入脑入心

本版责编：苏显龙 赵晓曦 徐雷鹏

“现在政策越来越好，

我们待遇提高了，保障增

加 了 ，扎 根 乡 村 更 安 心

了。”在江西省贵溪市鸿塘

镇红山村，95 后女村医黄

梦杰已经在村卫生室执业

两年。该市实施“乡聘村

用”机制后，她成为镇卫生

院聘用职工，医院还为村

医购买了养老、医疗等保

险，“把基本工资、绩效奖

励、公共卫生补助等算在

一起，一年有 8 万元左右

的收入，比过去增加了不

少。”黄梦杰说。

2022 年以来，贵溪市

试点“乡聘村用”机制，汇

总各村对人才的需求，组

织全市统一的竞聘考试，

招录 220 余名回村大学生

和 20 余 名 年 轻 医 学 专 业

人才加入村干部及村医队伍。新录用的回村

大学生与乡政府签订聘用合同到村任职，村

医则纳入乡镇卫生院聘用。与此同时，贵溪

市不断完善年轻人才锻炼、激励机制，鼓励回

村大学生对接困难群众、参与重点工作。

近年来，贵溪市持续实施“大学生回村工

程”等活动，累计招聘 222 名大学生回村。贵

溪市委常委、组织部部长冷颖峰介绍，贵溪市

组织实施回村大学生“雏雁成长”计划，每名

大学生联系 1 个村（居）小组，至少参与 1 项重

点工作，至少结对联系 1 名困难群众，提高他

们攻坚克难、化解矛盾的工作能力。

江
西
贵
溪
市
试
点
﹃
乡
聘
村
用
﹄
机
制

吸
引
更
多
年
轻
人
扎
根
乡
村

本
报
记
者

周

欢

“遇到啥难缠事，找《宋都调解》。”如今，

在河南省开封市，遇到矛盾纠纷，不少人会选

择拨打《宋都调解》栏目热线电话。

一档法治电视栏目，何以备受群众信赖？

实景展现调解过程
生动开展普法教育

去年 3 月，70 岁的樊老太买菜经过某篮

球场时，被打篮球的小杨撞倒，造成髋关节骨

折，花费近 5 万元，且需后续治疗。双方对于

赔偿金额争执不下，樊老太的女儿报了警。

接警后，开封市公安局城乡一体化示范区分

局金明池派出所公调对接中心调解员黄喜荣

介入调解。

“民法典有一条规定，叫自甘风险。老太

太明明看到一群小伙子在打篮球，还要从篮

球场经过，安全防范意识有待增强。”“看到有

老太太经过，咱就应该停下来，等她过去了再

投篮，对不？”黄喜荣结合法理情，客观公正地

对双方进行劝解。几个小时后，小杨母亲同

意一次性赔偿樊老太各项损失 4 万元，矛盾

得以化解。

“自甘风险这条，我是在《宋都调解》讲民

法典那几期节目中看到的。”68 岁的黄喜荣从

事人民调解工作已经 23年，参与《宋都调解》栏

目的纠纷调解有几十次了。“每一次调解不仅

化解了矛盾纠纷，宣传了法律法规，还教育了

群众，培训了全市人民调解员。”黄喜荣说，《宋

都调解》已成为他们学习调解技巧的活教材。

据介绍，2010 年，人民调解法颁布，开封

市成立宋都人民调解委员会，市司法局制作

《宋都调解》法治电视栏目，通过“电视 +调

解+普法”多元融合方式，力求以个案调解带

动法治宣传。节目创办以来，共播出 300 多

期，调解各类矛盾纠纷 600 多起，以案释法宣

传宪法、民法典等法律法规 200 多部。2023
年，宋都人民调解委员会入选中央政法委评

选的 104 个“枫桥式工作法”单位。

在调解中普法，在普法中调解。《宋都调

解》每期节目都是一堂普法课。栏目精心设

置了“人民调解”“普法教育”等板块，“人民调

解”板块每期播出一起民事纠纷调解案例，由

人民调解员用通俗易懂的语言依法调解矛

盾，并通过鲜活的案例引导教育当事人和观

众学法用法。依托“普法教育”板块，栏目组

邀请公安、信访、住建、文旅、城市管理、市场

监管等部门的有关负责人，结合人民群众关

心关切的热点问题，深入解读相关政策法规，

防范各种矛盾纠纷。

汇聚专业调解力量
协调联动化解矛盾

某村村民李女士在本村村民李某开办的

木材加工厂工作期间，右手手腕筋不慎被机

器割断，手腕骨折，双方因赔偿问题一直无法

达成一致。

在《宋都调解》栏目现场，李某表示，事故

发生后，工厂内十几名工人相继离开，他现在

负债累累，出不起医药费。李女士则称，自己

已经丧失劳动能力，后续生活和治疗无法保

障。双方各有难处、互不让步，调解陷入了

僵局。

见此情况，人民调解监督指导员及时介

入，当场指出双方在事故中各自的疏忽和责

任。调解员指出，按照相关法律规定，即使

尽到了安全提醒义务，雇员在从事雇佣活动

中 遭 受 人 身 损 害 ，雇 主 也 应 当 承 担 赔 偿

责任。

调解员接着认真剖析，双方当事人的态

度有所缓和：李某答应拿出赔偿金，李女士也

同意除去医药费，将赔偿金降到 3.5 万元，但

要求李某必须在一年内付清。眼看调解出现

了转机，李某却又提出两年分期偿还的想法，

李 女 士 表 示 不 能 接 受 ，甚 至 要 离 开 调 解 现

场。调解再次陷入僵局。

调解员及时劝解，把他们请到“宽让空

间”，采取“背靠背”分别调解的方式，耐心做

劝解工作。最终，李某表示，剩余的医药费用

自己的板材以市场价予以折抵，同时保证一

年 内 付 清 赔 偿 金 。 最 终 ，双 方 在 现 场 握 手

言和。

《宋都调解》栏目成功的背后，不仅有全

市 8000 余名调解员的付出，更离不开多领域

专业人士的广泛参与。栏目邀请了 50 多名

政法战线退休干部，以及市人大常委会委员、

市政协常委担任监督指导员，现场对矛盾纠

纷进行客观公正的调解和点评。

为推动基层矛盾纠纷得到实质化解，《宋

都调解》栏目还积极协调公安、法院、检察院、

教育、司法鉴定、会计等领域专家参与调解工

作，把栏目作为加强诉调、访调、警调、检调对

接的有力平台，推动形成以人民调解为基础，

人民调解、行政调解、司法调解、行业性专业

性调解优势互补、有机衔接、协调联动的调解

工作格局。

选取多样调解案例
提高群众法治素养

“我和老伴儿都是《宋都调解》的忠实观

众，节目里运用的那些矛盾调解方法，在日常

生活中都能用到。”提起《宋都调解》栏目，鼓

楼区居民黄大妈连连点赞。

去年，黄大妈同楼层的邻居家水管破裂，

导致楼下住户家具泡水，两家人因此产生矛

盾。运用在《宋都调解》栏目中类似案例的调

解方法，黄大妈当起了“和事佬”，成功化解了

邻里纠纷。“感谢这个栏目，不仅能不伤和气

地化解纠纷，还让我学到了不少法律知识。”

黄大妈说。

哪里有纠纷，哪里就有调解。《宋都调解》

注重选取多种类型调解案例，全面记录和展

示矛盾纠纷化解全过程。栏目依托“普法教

育”板块，紧扣法律法规颁布、实施、修订等重

要时间节点，策划录制专题普法节目，开展全

方位、多角度、深层次宣传解读，引导群众形

成办事依法、遇事找法、解决问题用法、化解

矛盾靠法的思维和习惯。

“《宋都调解》栏目立足‘人民调解’和‘普

法教育’两大职能，坚持预防在前、调解优先、

依法调解、实质调解，充分发挥了人民调解工

作 预 防 化 解 矛 盾 纠 纷 、维 护 社 会 稳 定 的 作

用 。”开 封 市 司 法 局 党 委 书 记 、局 长 孙 振 廷

说。栏目开办以来，调处化解了一大批涉及

婚姻情感、家庭赡养、邻里物业、土地承包、农

民工工资拖欠等多种类型的矛盾纠纷，有力

推动了基层治理。

“我们将不断坚持和发展新时代‘枫桥经

验’，持续创新探索多元解纷工作法，推动人民

调解工作提档升级，有效推进市域社会治理现

代化，提升矛盾纠纷预防化解法治化水平。”开

封市委副书记、市委政法委书记卢志军说。

河南开封探索推行电视解纷工作法

在调解中普法 在普法中调解
本报记者 毕京津

核心阅读

河南开封依托《宋都调解》
法治电视栏目，通过“电视+调
解+普法”多元融合方式，坚持
预防在前、调解优先、依法调
解、实质调解的理念，“实景式”
展现调解过程、“靶向式”开展
普法教育，形成“在调解中普
法，在普法中调解”的特色。
2023年，宋都人民调解委员会
入选中央政法委评选的104个

“枫桥式工作法”单位。

■基层治理新实践R

2 月 19 日，湖南省常宁市罗桥镇庙山村樱花绽放，吸引游客前来赏花游玩，乐享美好春光。近年来，常宁市积极发挥当地自然生态资源优

势，大力发展乡村旅游，打造特色文旅产业，带动村民家门口就业增收。 刘贵雄摄（人民视觉）

大年初二，吉林省松原市宁江区大洼镇民乐村 65岁的村民

孙焕军正在家里擀饺子皮，准备给回家过年的孩子包一顿酸菜

馅饺子。这几天，让老两口乐呵的不仅是团聚，还有春节期间的

一笔新收入。“新一茬白菜下来了，这几天商贩说直接来村里收

菜，估计能卖 2万多块钱。”孙焕军脸上洋溢着收获的喜悦。

坐上热乎的火炕，孙焕军盘算起去年的收益：“村党支部

领办土地合作社后，收入明显提高。我们老两口承包 3 个大

棚，一年收入接近 8 万元。”

近年来，民乐村通过村党支部领办土地股份合作社，把分

散的土地整合起来，集约经营，进行玉米规模化种植，并大力

发展棚膜经济。在农忙时节，优先招用社员到合作社“打零

工”，让他们可以在家门口就业。

春节前，一年一度的分红大会在民乐村活动中心院内举

行。“2023 年，民乐村党支部领办土地股份合作社粮食总产量

15300吨，入社 788户村民喜获分红 1843万元，每公顷入社土地

分红 22500元。”民乐村党支部书记张志峰向大家汇报情况。

“村民以土地入股，合作社年底分红，把实实在在的收益

分到村民手上。”大洼镇人大主席崔宏宇介绍。目前，松原市

全市 78 个乡镇党委全部领办农机股份合作社、

成立农资粮食购销服务站。全市 1123 个行政

村，村党支部领办土地股份合作社已达到 827
个，占总数的 73.6%。

吉林松原市推广村党支部领办合作社

规模化种植助农增收
本报记者 郑智文

正月初六早晨，港珠澳大桥珠海公路口岸又迎来一波

出入境高峰，等待过关的港澳车辆排起了队。“老人和小孩

不用下车，内地边检人员为我们办理了随车验放，不到 2 分

钟就通关了。”来自香港的钟女士高兴地说，今年春节假期

是她第一次开车带着 5 岁的女儿和 75 岁的母亲回广东江门

老家与亲人团聚。

据港珠澳大桥边检站统计，2 月 10 日至 13 日，该站共

查验出入境客流超 45.5 万人次。

为妥善应对春节期间口岸客流车流高峰，港珠澳大桥

边检站持续优化分流疏导方案，通过与港澳出入境管理部

门建立沟通联系机制，提前互报出入境客流信息，提前加

开、开足、开满查验通道；针对春节期间通关老人、小孩比例

多的情况，增设前置引导岗位，创新使用移动查验模式，前

置快捷通道流动采集点，临时加建多条人工查验通道，最大

限度提升通关效率。

“除了交通便捷，在港珠澳大桥上乘车游览本身就是

一趟不错的旅行。行驶途中，我们可以看到港珠澳大桥，

看到伶仃洋，还可以看到香港大屿山，场面很壮观。”来自

河南郑州的李建全说。今年春节，他带着家

人 一 路 自 驾 南 下 ，还 报 名 参 加“ 港 珠 澳 大

桥 +港澳”的旅游套餐线路，感受到了不一

样的年味。

港珠澳大桥边检站优化疏导方案

便捷通关感受别样年味
本报记者 贺林平


